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■嫣然思语

北京的金秋
丰盈中包裹着生动
红叶翩翩起舞
舒展美丽的面容
看紫禁城内
金黄与火红交织
岁月的光辉在绽放
照亮千载时空

长城蜿蜒连天地
好汉攀登似龙腾
时光悠悠，古今贯通
战乱烽火镌刻记忆
英雄荣耀，山川铭记心中

夜幕降临皇城静
霓虹映衬月光明
华灯初上的北京城
忙碌而又神秘
掩不住古韵悠长
掩不住岁月匆匆

老街巷陌唤往昔
胡同幽深情意浓
石桥流水古韵相守
情怀绵绵诗话过往
青山不老唤乡情

颐和园内湖光潋
琼楼玉宇林泉相映
静美时光长相守
古朴宁静，心之所向归处
历史瑰宝满园中

红叶如火耀秋空
皇城树色舞秋风
古都魅力尽在眼前
风情万种美不胜收
香山浪漫火熊熊

青石板道藏龙卧虎
千年轮回彰显文明
韵味绵长悠悠帝都
风华绝代令人心醉
四九城里觅影踪

风中丝竹音韵传
红墙雅章奏皇城
飞檐翘角写风姿
雕梁画栋，诗词歌赋
红墙绿瓦沁心声

文化璀璨如星辰
五彩斑斓映夜空
丹青妙笔写春秋
古都文化，灿烂而辉煌
发扬光大有传承

金秋的北京
牵挂在心里
北京的金秋
绚烂在梦中

红叶颂

寂寞于春的绿韵
包容着夏的炽热
不忍无边蔓延着晚秋的清冷
慷慨地燃烧自己
把美丽绽放
一片丹心拥抱初冬
萧瑟的霜夜过后
漫山覆拥着似火如霞
深红 浅红 大红 橘红
和着斑斓与梦幻
激荡着红的夺目 红的情怀
挥洒着霜染露沐后的坚定
一叶的红是个性
一树的红是魅力
一山的红则是壮美
是激情 是奋进 是热血般的赤诚
有人说深秋是燃烧的情愫
可这令人窒息的美艳
曾经演绎过多少选择的感动
舍弃了春的妩媚
珍藏起夏的骄阳
静候着冬的冰莹
以生命之源和顽强之躯
张扬高贵的绚丽
默守谦和的沉静
当人们的欢呼从秋的靓丽
转向冰清玉洁
倾尽全部极致炫目的红
心甘情愿地轻拢曼妙柔衫
带着随风飘舞的祝福
告别曾用仅存风韵
点缀过的大地和旷野
与丰沃的泥土相融
优雅地离去
不曾有任何约定
也不在意洁白的世界里
是否留下了自己红的记忆
这壮烈的生命之舞啊
让世人尽赏四季的和谐与坦荡
用博大和辉煌昭示
奉献的璀璨与永恒
（作者为中国外文局原常务副局长）

北京的金秋（外一首）

□郭晓勇

新修订点校本“二十四史”，在中华书
局主持下业已出版13种，还有6种已进入
编辑流程，完成可期，令人高兴。此时，我想
起最早负责（1978 年版）的“二十四史”点
校本“总其成”的顾颉刚先生，颇多感想，略
记其事，以为纪念。

一

读大学时便听说，顾颉刚先生说大禹
是条虫子，很受人嘲笑。那时我想，这老先
生大概研究糊涂了，就跟我的一个师弟那
样，拿着空墨水瓶去灌墨水（那年代都是这
样，因为省钱），嘴里背着《庄子·逍遥游》，
背完便往回走，到了宿舍才发现墨水瓶没
灌。真成一个书呆子了。学术界还曾流行一
个笑话，说某人研究李自成有没有胡子，
长、短、多、少等等，还写了不少论文。于是，
我产生了一个想法，学者过于钻研，是否
就钻牛角尖了？那时，我也把顾先生归入
了这一类。

后来，由国家统一分配我到中华书局
工作。那是 1968 年，当时，中华书局隶
属于出版口，出版口归原文化部管。1971
年，中央下令恢复古籍的整理出版工作。
老专家纷纷回来了，在干校的同志也一小
批一小批地被调回北京。当然，当时恢复
的只是“二十四史”及《清史稿》的点校
工作，其他业务并不在其列。原因也很简
单，因为“二十四史”及《清史稿》的整
理出版是毛主席亲自指示要做的。

整理出版“二十四史”及《清史稿》
工程上马了，周总理亲自批示由顾颉刚先
生“总其成”。其背景当然是得到了毛主
席的同意。

后来，我看到出版口领导小组给中央
的一份报告，时间是1971年5月3日。报告
说：4月2日总理等同志关于整理校点“二
十四史”和《清史稿》的指示，我们及时向顾
颉刚先生、上海的绳树山同志和中华书局
的同志作了传达。又说：各史校点完毕，由
顾颉刚先生总其成，审查定稿后，统由中华
书局负责出版。报告的上方赫然一排红色
大字，“毛主席批示：同意。”

这个情况对我的认识是一个极大的冲
击。到底还是有学问的人哪，有了大工程，
组织上还是首先想到他们，信任他们，依靠
他们来完成。任点校组长的白寿彝先生经
常来中华书局，点校《魏书》《北齐书》《周
书》的唐长孺先生，点校《宋书》《南齐书》的
王仲犖先生，点校《金史》的张政烺先生、

《辽史》的翁独健先生，点校《明史》的王毓
铨先生、周振甫先生，点校《清史稿》的启功
先生、王锺翰先生、孙毓棠先生，一般都住
在中华书局，或者每天从家里到中华书局
上班，我们每天都能见到他们。他们都是学
界大师。回想起来，那时他们每天下楼上楼
自己去打开水，拿着饭盒同我们一样去食
堂排队买饭菜，向他们请教问题总能得到
详尽的解释，即便启功先生也是谁请他写
字他都答应，写不满意，一团，扔到纸篓里
重写。我对他们仰之弥高，崇敬有加。可是，
在中华书局我却从来没有见到“总其成”的
顾颉刚先生。

1978年，这个新中国最大的古籍整理
工程的最后一部《清史稿》出版了。它标志
着这个伟大工程终于完成了。学术界极为
兴奋。大家心里想，充满封建主义思想的古
籍都可以整理出版，其他图书的出版大概
为时不远了吧！顾颉刚先生专门撰写了《努
力做好古籍整理出版工作》的文章，发表在

《人民日报》（1978年5月24日）上。这也给
广大知识分子一个期盼：顾颉刚都能上《人
民日报》，知识分子可以安心开始自己的工
作了吧？

1979 年，机会终于来了。中华书局总

编室派我去看望顾颉刚先生，看看他手头
在做什么项目，能不能交中华书局出版。

从那时到现在，时间已经过去 40 多
年，但我与顾先生见面的情景仍历历在目。
他家在北京西边，钓鱼台附近的三里河南
沙沟。他听说我是中华书局的编辑，十分高
兴，非让我先坐在中间的沙发上，然后让人
端来藤椅，他自己坐在我的对面。这我怎么
敢当，急忙站起来请顾先生坐中间的沙发。
顾先生笑着说：“不必客气，我是年纪大了，
怕听不清你说的话，这样坐近一点。”

这样一个坐法，这样一句话，让我十分
意外，也十分感动。那时我刚刚30岁出
头，因为“文化大革命”的关系，刚刚开
始编辑业务工作，而眼前则是学界泰斗，
是大前辈，是我景仰的先生，顾先生对一
个年轻人这样谦虚，一下子把我和先生的
距离拉近了。

在那次拜访中，给我印象最深刻的是
顾先生的紧迫感。我问他，“二十四史”及

《清史稿》出齐了，一大使命完成了，下一步
您打算做什么呢？我心想，这样一件伟业竣
工了，总该喘口气，休息休息了吧？

没想到，顾先生一口气给我说了四五
个大项目。他说，他最集中精力的头等大
事，是整理《尚书》。他说：“‘尚’是上代的意
思，‘书’就是历史简册。用现代的话说，《尚
书》就是‘上古的史书’。”这是我国最早的
一部史书，由于它写定于两三千年以前，那
时的语言与现代的语言距离太远，所以，已
经很不容易读懂了，其中又有“今文”“汉古
文”和“伪古文”等各种版本的问题，还有真
的记录和假托的古史的争论，问题相当多。
清人阎若璩作了《尚书古文疏证》，把“伪古
文”的问题基本解决了，历代学者又在校勘
和注释方面付出过大量劳动，解决了不少
疑难。但迄今为止，还没有人把这些研究成
果综合起来，进行科学的比较、分析、判断，
所以，大家使用《尚书》这部书很感不便。顾
先生告诉我，他16岁时便开始了对《尚书》
的研究，几十年来，掌握了大量的历史资
料，颇有新见。他早就计划总结前人的研究
成果，要在前人研究成果的基础上，把全部

《尚书》用现代口语翻译出来，使读者从佶
屈聱牙的古文字的束缚中解放出来。我访
问他的时候，顾先生在他的学生、社会科学

院历史所研究员刘起釪先生的帮助下，已
整理完《尚书》28篇中的12篇。他们把其中
的《尚书·甘誓校释译论》《盘庚三篇校释译
论》两篇，在《中国史研究》《历史学》上发
表，引起了学术界很大的关注。

他又说，手头进行的工作还有这样几
项：一是应香港三联书店之邀，撰写自传；
二是继续编辑《史林杂识》，这部书在“文
化大革命”前出了第一集，现在二到五集
已大体就绪，只待编定；三是整理读书笔
记。顾先生的读书笔记大约有 200 册左
右，人们估计总有500万字以上。这些读
书笔记是顾先生一生读书心得，“里面有
许多是见闻所及的抄撮，有许多是偶然会
悟的见解”（《古史辨》第一册自序），是
一部丰富的宝藏。

“您不要着急，慢慢来。”我情不自禁地
安慰老先生。

“不行，越慢越不行了，得赶快搞。”
“你们年轻，还不理解老人的心境。我

这几天腰疼，背也疼。开始，我不知是什么
原因，看看日历，才知道交寒露了，是在闹
节气。我年轻的时候，见到一些长辈，一到
节气，就嚷不舒服，我不明白。今天自己体
会到了。”

“假如再给我 5 年时间，我的 《尚
书》可以整理完毕，我肚里的文章也写得
差不多了。”

这些话仍在耳边，犹如昨日。
顾先生沧桑之慨和追回失去时间的不

已壮心给我极大的激励。当时，尽管顾老已
86岁，但我怎么也没想到我第一次拜访顾
先生，便也是最后一次了。我们拜访他的第
二年，1980年12月25日，顾老去世了。

二

日月如梭。顾先生风云一生给我们留
下了什么？最让我感叹的是他的开创性。
他是疑古派。怀疑，才去探究。探究，才
建新说。

胡适坐在火车上在国外旅行，“一边是
轻蓝色的镜平的湖光，一边是巉巉的岩
石”，他怀念国中治史的朋友，在火车上写
文章推荐他们的书。他推荐顾颉刚先生的

《古史辨》第一册，说它是“中国史学界

的一部革命的书”“此书可以解放人的思
想”。他断言：治历史的人，想整理国故
的人，想真实地做学问的人，都应该读这
部有趣味的书。

这部书中最有价值的就是顾先生提出
了“层累地造成的中国古史”说。

顾先生在给钱玄同先生的信中说：我
很想做一篇“层累地造成的中国古史”，把
传说中的古史详细一说。它的含义有三点：
第一，可以说明“时代愈后，传说的古史期
愈长”。如这封信里说的，周代人心目中最
古的人是禹，到孔子时有尧、舜，到战国时
有黄帝、神农，到秦有三皇，到汉以后有盘
古。第二，可以说明“时代愈后，传说中的中
心人物愈放愈大”。如舜，在孔子时只是一
个“无为而治”的圣君，到《尚书·尧典》就成
了一个“家齐而后国治”的圣人，到孟子时
就成了一个孝子的模范了。第三，我们在这
上，即不能知道某一件事的真确的状况，但
可以知道某一件事在传说中的最早的状
况。我们即不能知道东周时的东周史，也至
少能知道战国时的东周史，我们即不能知
道夏商时的夏商史，也至少能知道东周时
的夏商史（《古史辨》第一册《与钱玄同先生
论古史书》）。

这是大胆的革命思想，也可以说是石
破天惊的创见。正如蔡元培先生所说，层
累地造成中国史观是“颠扑不破的方法”。
上个世纪二三十年代的中国的古史学界，
一般分为信古、疑古和释古三大派别，以顾
先生为代表的新疑古派，认为中国的古史
并非早已如此，而是逐渐地、层累地堆砌起
来的，“譬如积薪，后来居上”。胡适说，崔
述在18世纪的晚年，用了“考而不信”的一
把大斧头，削去了几百万年的上古史，是很
可佩服的，但崔述还留下了不少古人帝王，
凡是经书里有的，他都不敢动。而顾先生
斧头更大，胆子更大，一直劈到禹，把禹以
前的古帝王（连尧带舜）都送上了封神台。
胡适说：“顾先生的中国古史学说替中国史
学界开了一个新纪元。”胡适的评价是很深
刻的。其实，顾先生的贡献就在于他在史
学理念上突破了传统的格局，把古代的帝
王圣贤都作为历史的文献去考辨，不迷信，
不盲从，把对历史的认识推向新阶段。

当然也有人说，《古史辨》的辨伪工作
还没有超出旧史学的范围。但看问题不能
离开历史。这一点蔡尚思先生说得透彻。他
说，人们多只知道，在文学上以白话派而向
文言派进行斗争，在哲学思想上以反旧道
德派而向旧道德派进行斗争，是进步的一
种表现；而还不知道在史学上以疑古派而
向信古派进行斗争，以资产阶级的一些方
法而向地主阶级的一些方法进行斗争，也
同样是进步的一种表现。二者都是属于反
孔反封建的思想体系的。我想，千百年来经
书当道，谁敢怀疑古帝王圣贤？但顾先生能
够大胆地提出不要盲目地信从前人关于古
史的各种记载，要大胆地怀疑，认真地辨别
真伪，敢于在古圣贤说教上开刀，是当时反
封建思潮的一个骁将。

从这里，我们似乎可以理解了，为什么
顾颉刚先生好端端忽然提出来“大禹是条
虫”来。郭沫若在1930年在《中国古代社会
研究》中诚恳地写道：“从前因为嗜好的不
同，并多少夹有感情作用，凡在《努力报》上
（他）所发表的文章，差不多都不曾读过。他
所提出的夏禹的问题，在前曾哄传一时，我
当时耳食之余，还曾加以讥笑。到现在自己
研究了一番过来，觉得他的识见是有先知
之明。”郭老非常赏识地说出他的看法：顾
颉刚的“层累地造成的中国古史”，的确是
个卓识。

（作者为《中国大百科全书》第三版总
主编、原新闻出版总署副署长）

（“下”见明日04版）

为后人开出一条治学的大道（上）

——纪念顾颉刚先生
□杨牧之

陈洪绶（1598—1652），字章侯，号老莲，
明末清初画家。陈老莲是中国绘画史上最善
画石的画家之一。而且，陈老莲画石，喜欢与
梅搭配，也只是“石与梅”，画面他物极少。最
广为人知的，就是他的《梅石图》轴。

画面：石，两块，一大一小；梅，一株，一
株老梅。石大者，底部盘厚，上则一柱耸起，
微微左倾；小者，仅一拳，形如卧兔，似在抬
首仰视大石；大石与小石之间，俯仰相就，
形成一种稳定之势。石面，大多以干笔皴染
而成，无窍，无穴，但皱痕道道，纹理分明，
有波涛冲洗之痕迹；而且，石之皱痕间，青
苔积厚，见得出时间皴染久远，故而，从整
体上看，一大一小两块石头给人的感觉，是
一派沧桑、旷日久远。一株老梅，自大石之
盘厚的底部，挺然而出。梅干，粗大、苍老，
节瘤累累，是时间一寸寸钉下的痕迹；一些
小枝，从主干上纷然而出，枝极细，细如针
刺，仿佛这株老梅老得就只剩下生命的硬
度和力度了。梅，无苞无花，这是一株正在

积蓄力量、等待开放的老梅。
梅虽老，但老得坚硬，老得倔强，老得

有锋芒。因之，这株老梅，更像是一种老而
弥坚、弥辣的人格力量的写照。

另有一幅同名画《梅石图》，却又别具
一番风致。

同样是：石二，梅一。同样是一大一小
两块石头，但此画中的两块石头，却是多孔
窍，而且还孔窍极大，整体看去，瘦削精巧，
淋漓尽致地表现了米芾赏石之“瘦、透、漏”
的三大特点。最重要的是，这一大一小两块
石头，有形：大者，如奋蹄之马，姿态昂然；
小者，则如一站立之犬，神态平静；一大一
小，同样形成俯仰相就之势，可谓玲珑剔透
矣。而石之边缘，又以湿笔浓皴而成，这就
给两块石头增加了一份厚重感，一份凝重
感，看上去，虽瘦削，却不单薄，石之硬，之
坚，之厚重，得以存焉。

梅两枝，一上一下，主干隐去。两枝梅，
都是从大石之孔窍中伸出，枝上又分出小

枝三两，梅花盛开数朵，疏疏落落，灿然分
明。有意思的是，上部一枝梅的枝条上，还
站立着一只红嘴小鸟，白腹灰羽，嘴巴微
张，似正在喳喳鸣叫。

这幅画之画面，静中寓动，充满了生机
感。而那孔窍中伸出的两枝梅，则让人情不
自禁地想到一句诗“犹有花枝俏”。那嘴巴
微张的鸟儿，是在鸣春吗？

马嘶，犬吠，鸟鸣，或许，很快就春意盎
然了——陈老莲，于一幅《梅石图》中，充满
了期待。

那么，陈老莲为什么这么喜欢在绘画
中表达“石与梅”的情趣呢？

朴素的理解：石，坚硬、厚实；梅，不惧
寒冷，迎寒而放。物之品格，也就是人之品
格，很大程度上，作为明末遗民的陈老莲，
不与清廷合作，或许就是借“石与梅”之意
象，来喻其挺然之姿、不屈之志。

但在这一点上，著名美学家朱良志先
生的概括，似乎更有高度，他用了“高古”一
词来进行表述：他认为无论是陈老莲的

“石”还是“梅”，都具有“高古”的特性，
“高”，就是超越空间；“古”，则是超越时间，
陈老莲的“梅石”画，已然不是一般的写意
画，而是在人格表达上，具备了超越“时空”
的高度和力度了。

信然哉。

陈老莲的“梅石图”
□路来森

顾颉刚（中），
谭其骧（左），侯仁
之（右）在山东青岛
考察。
本文作者 供图
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